



Adresse postale : Association Saintaise des Chemins de St Jacques de la Charente-Maritime
Maison des Associations, 31 rue du Cormier 17100 Saintes-Refuge: 11 rue St Eutrope-derrière l'église
Association : 06 33 13 08 99 ultreiasaintes@laposte.net - www.compostelle17.fr **Refuge: 06 73 56 94 04**

**Membre de la
Fédération Française
des Associations
des Chemins de Saint
Jacques de Compostelle
-FFACC-
www.compostelle-france.fr**



Merci à nos rédacteurs, nos photographes, nos correctrices et à tous ceux qui ont participé à cette revue.

Sommaire :

**Mot de la présidente,
Le nouveau CA, p1
Repas H. r-galette p2/3
Fouras,
« Sac à dos Saintes » p 3**

**Port Maubert,
Réunion des hospitaliers p 4**

**« Sac à dos La Rochelle »
Villeneuve/Lot p 5**

Le refuge, p 5/6

Le Chemin, p 7

Calendrier, p 8

À vos tablettes !

**9 avril, marche
14 mai, J.A.J.A
21 mai, Soulac
25 juin, marche**

AVRIL, MAI, JUIN 2017

ULTREÏA !!!.....

Chers amis,

Nous voici repartis pour une nouvelle année. Trois mois ont été occupés à la remise en état de notre refuge suite aux inondations et la perte de notre literie, les démarches administratives. Avec une excellente participation du C.A. et les fidèles hospitaliers disponibles, tout est revenu dans l'ordre...

Depuis le 7 mars, le refuge peut de nouveau accueillir les pèlerins.

Merci aux personnes qui ont hébergé pendant cette période les pèlerins de passage, nous savons que depuis le 1er janvier une vingtaine de pèlerins sont passés à Saintes, nous en avons hébergé 7 en famille d'accueil. Notre premier pèlerin accueilli le 8 mars, dans notre refuge rénové, est un Brésilien.

L'année 2016 a vu ses actions se concrétiser, espérons qu'il en sera de même pour 2017. Nous avons des projets qui, je le souhaite, vont se réaliser.

Sans le chemin, il n'y aurait pas de Pèlerins, et sans balisage, il n'y aurait pas de chemins, c'est un gros travail en perspective, même si nous rencontrons des difficultés, il faut persévérer. C'est donc ensemble, avec les compétences et les disponibilités de chacun que nous avancerons. Faire connaître et valoriser nos chemins, reste notre objectif, l'Association est et restera au service des Pèlerins, merci à notre commission chemins.

Des projets, il en reste encore et beaucoup, pour que les chemins, dont la fréquentation est en constante augmentation, puissent continuer leur essor.

Ultreïa ! Solange Bourez, présidente

Le nouveau Conseil d'Administration

Présidente, Solange BOUREZ

1er vice-président, Robert SOURIS, 2ème vice-président, Maurice PAPIN

Trésorière, Brigitte BOURDIN, trésorier adjoint, Serge DUDOIGNON

Secrétaire, Daniel FAGUER, secrétaire adjointe, Dominique LESGOURGUES

Membres, Liliane BENTE, Denis ROUDIER, Lucile ROUVET, Rémy SEGUIN,

Colette VAN DER MOLINA.

Responsables commissions :

Chemin : Serge Dudoignon

Antenne de LA ROCHELLE : Maurice Papin

Refuge : Rémy Seguin, Robert Souris Ultrèïa : Solange Bourez, Brigitte de Verdelhan

Expo : Denis Roudier, Liliane Bente Site : François Coquinot



22 novembre 2016, repas des hospitaliers

22 novembre, le refuge est en régime « hiver », nous sommes au palais d'Orlac, et c'est toujours une joie de se retrouver comme chaque année ! La joie revécue de la rencontre de pèlerins devenus hospitaliers.



Mais le statut de pèlerin demeure à jamais gravé en nous et les sourires partagés autour de cette grande table ressemblent aux échanges vécus dans les différents refuges tout au long du chemin.

Les anecdotes vécues lors de l'accueil dans notre refuge de Saint Eutrope sont nombreuses, heureuses souvent, parfois un peu moins.

Pour ceux et celles qui n'ont pas fait le chemin et ils sont rares, le fait d'accueillir un pèlerin, de l'écouter, lui fait vivre le chemin à son insu et je suis presque certaine qu'au fil du temps, il a comme l'impression d'y être allé, là-bas, tout au bout des terres...

Merci à vous tous de nous permettre de vivre ces bons moments, tous ensemble, et de donner toute son importance à l'accueil qui est fait aux pèlerins de passage dans notre beau département et dans notre refuge.

À l'année prochaine au plaisir de se retrouver dans un autre lieu tout aussi sympathique !
Jacqueline Colson



8 janvier, rando-galette avec Aline et Monique

Dimanche 8 Janvier, nous étions à Préguiillac par un bel après-midi d'hiver au ciel gris, sans pluie mais froid, dans la joie de se retrouver en 2017.

"BONNE ANNÉE, BONNE SANTÉ À TOUS"!

Le groupe de 29 participants s'étira depuis le centre du village par les chemins entre bois et plaines.

Un coup d'œil au ""Closne Flanquet" étang plein de charme bien connu à Préguiillac et alentours pour ses concours



de pêche. D'ailleurs quelques pêcheurs taquinaient la gaule malgré le froid ! Les canards pensionnaires du lieu se sont manifestés nous adressant leurs "coin-coin". Nos amis

les canards sont protégés...

Qu'il était bon de marcher dans ces chemins, où les feuilles mortes chantaient sous nos pas.

À la Guichardière, proposition de chemin plus court pour Marguerite et Bernadette, guidées par Aline.

Les autres ont poursuivi le chemin vers le Vallon. La vue très dégagée nous a permis d'admirer Saintes et ses clochers, aussi la vallée de la Seugne. Un peu de contemplation sur toute la plaine qui s'offre à notre regard.



D'un pas alerte nous avons rejoint tout en-bas le chemin ânier, rassemblant nos forces pour la seule véritable montée -sur le Chemin de St Jacques traversant Préguiillac- et arriver à la borne jacquaire sur le chemin du Pèlerin. Brigitte de V. nous attendait pour prendre la photo du groupe.





Quelques Uns d'entre nous ont visité notre église romaine, touchante par sa simplicité, dont la patronne est Ste Eulalie, fêtée le 10 décembre. Selon le dicton :

" Si le soleil luit à la Ste Eulalie, pommes et poires à la folie".

Nous nous sommes tous retrouvés à la salle des associa-

tions de Préguiillac - mise gratuitement à notre disposition. Nous attendaient Solange, Jacqueline, Arlette et les autres vers 16h30 pour déguster galettes des Rois et boire le cidre, offerts par notre association jacquaire. Merci.

Rois et Reines étaient nombreux ce jour !! Toutes et tous satisfaits de ce bel après-midi de partage.

Monique Chauvin et Aline Capelain



26 février, Fouras, avec Christine et Monique

Au RDV prévu sur le parking du fort VAUBAN, ou Sémaphore de Fouras, station balnéaire ostréicole, 36 personnes étaient présentes pour un départ fixé à 9h30.

Nous sommes partis sous un petit crachin, rien n'arrête un pèlerin décidé à faire une belle randonnée, dans un parcours aussi majestueux.



Après avoir longé les plages jusqu'au fort La pointe ou Vasou, nous nous sommes engagés sur un passage sur pilotis puis, un chemin empierré pour une longue traversée du marais -milieu vivant riche pour la diversité de sa faune-, observant cygnes, hérons et autres cigognes.

Nous avons ainsi rejoint Saint Laurent de la Prée où cinq personnes nous attendaient pour le déjeuner.

Le temps nous a permis de pique-niquer dehors, enfin

disons bien amélioré par un partage convivial, entre les goûteux, le café...et la boisson après café... Il fallait reprendre quelques vitamines pour l'après-midi.

Les heures passent vite quand nous sommes en bonne compagnie, et il est temps de repartir pour la randonnée.



Une marche à travers la campagne et un petit bois, nous ramène au bord de mer et là, nous avons à nouveau longé le littoral jusqu'au Port Nord en admirant les carrelets multicolores installés sur l'estran.

Le retour à notre point de départ s'est effectué en longeant les villas balnéaires, les petites maisons de vacances, le casino...

Malgré le crachin du matin, ce fut une belle balade diversifiée et vivifiante.

Christine Bilard



1er mars, réunion « sac à dos » à Saintes

Nous nous sommes retrouvés mercredi 1er mars avec notre conférencier Jean-Marie Paulin, dans le but de préparer nos futurs pèlerins au départ, ou de les aider à concrétiser leur projets. Après quelques problèmes pour trouver la maison des associations, les participants sont venus de Jonzac, Royan, Taillebourg, Montpellier de Médillan et Saintes. Notre réunion a commencé avec le 1/4 d'heure charentais, nous étions une

quinzaine autour de la table. De nombreuses questions ont fusé de toute part. Jean-Marie a donné les réponses appropriées. Nous devons rappeler que le carnet de pèlerin est indispensable et doit être respecté par le pèlerin. Nous ne partons sur le Chemin de Saint Jacques que si nous sommes bien préparés, avec un bon sac à dos, de bonnes chaussures, un peu de monnaie mais...surtout ... avec l'envie.

Bon chemin à ceux qui sont sur le départ, bonne réflexion à ceux qui pensent partir ! *Solange*



12 mars, Port Maubert avec Monique et Denis

Malgré les mauvaises prévisions météo, une petite vingtaine d'adhérents se sont retrouvés ce dimanche à Port Maubert.



Conduits par Monique et Denis, nous empruntons la récente Véloroute "Rives de Gironde" qui, partant de Royan rejoint Blaye ; nous marchons à travers les marais proches de l'estuaire et nous pouvons voir les nombreux détritiques amenés par les dernières tempêtes et admirer grues et cigognes.

Dans le petit hameau de St Nicolas, plusieurs rustiques demeures ont leurs façades



recouvertes de dessins de voiliers, ancre et gouvernail, et même lune et soleil -malheureusement absent ce jour-.

Une très forte pente nous conduit sur le plateau où la vue au loin est ...totalement bouchée, à peine entrevoyons nous l'eau boueuse de l'estuaire.

La balade se poursuit par de petits hameaux entourés de vigne. Au Sap, un ancien moulin garde sa roue en bois qui tourne encore.

En longeant de vastes viviers, malgré de très fortes sollicitations du groupe désirant que l'association nous offre un produit local de qualité -caviar- pour notre prochain apéritif, notre trésorière, intègre, refuse net !



Un beau chemin rectiligne à travers le marais nous ramène au parking où tables et bancs nous attendent pour notre pique-nique.

Solange vient spécialement partager ce moment convivial.

L'après midi, de nouveau les marais direction ouest pour traverser Beaumont

puis découvrir la rustique église de St Romain sur Gironde ; un *Ultreia* y est chanté, aidé par Brigitte Bourdin.

Le brouillard et surtout le crachin tombent avant d'atteindre par un beau raidillon la tour de Beaumont, véritable amer dominant la plaine, la vue est à 380° mais pas aujourd'hui où nous ne voyons rien du tout !



À l'intérieur de la tour, Monique nous narre le conte de la Dame Blanche du Marais et du pauvre pèlerin jacquaire avec force bruits, mimiques de tout le groupe.

Les ponchos sont de sortie et c'est sous une bonne pluie que nous retournons à nos véhicules.

Denis Roudier

15 mars, réunion des Hospitaliers

Les hospitaliers se sont réunis le mercredi 15 mars avant la reprise en avril de leur activité bénévole, indispensable à l'association. Si nous regrettons le départ de 5 anciens, c'est avec plaisir que nous accueillons 3 nouvelles personnes. Notre groupe d'une trentaine de membres dont 6 absents ce jour-là se donne pour objectif l'accueil bienveillant, cordial et attentif des pèlerins dans un local propre comme un sou neuf.

Ce sont Rémy, Robert qui coordonneront notre équipe, Maurice veillera au planning quand Robert s'envolera quelques semaines vers d'autres cieux et Lucile à l'approvisionnement. Merci à eux.



Il est rappelé, pour les anciens comme pour les nouveaux, tout ce qui fait le refuge, en passant par des choses plus prosaïques comme le lavage du linge, le ménage, l'enlèvement des poubelles etc ...

C'est donc dans un refuge tout beau, remis à neuf après les graves dégâts de l'hiver, que chacun de nous attendra "ses" premiers pèlerins. Accueillir, offrir, être à l'écoute, renseigner, savoir aussi se taire pour respecter le silence de l'autre, c'est la tâche discrète mais indispensable que nous nous sommes fixée. *Pour le groupe des hospitaliers, Marylène Millié*



16 mars, réunion « sac à dos » à La Rochelle

Pour la troisième année consécutive, Jean-Marie Paulin est venu à La Rochelle le 16 Mars, à la rencontre des personnes désirant partir sur le Chemin de Saint Jacques de Compostelle, nous étions une petite dizaine.

Dans un premier temps, Jean Marie a donné des conseils pour l'achat du SAC À DOS, des CHAUSSURES, des VÊTEMENTS, puis il a expliqué comment faire et organiser son sac à dos, afin de n'emporter que l'essentiel, l'indispensable, et permettre ainsi d'effectuer le chemin en toute sérénité.



Jean-Marie a ensuite répondu aux questions qui lui étaient posées, sur le matériel bien sûr, mais aussi, sur le chemin, sur les gîtes, il a su encourager et rassurer les futurs pèlerins comme il sait si bien le faire.

Parmi les participants, trois personnes partent au mois de mai, deux autres hésitent encore, mais à coup sûr elles « feront le chemin » un jour.

BON CHEMIN Marie-Claude Papin.

16 mars, réunion à Villeuve/Lot

À 6h 15 après avoir rejoint Serge à Saintes et 4 heures de route dont 1 heure d'embouteillage à Bordeaux, nous avons été accueillis très chaleureusement par l'équipe organisatrice de la journée des Associations Jacquaires de la Nouvelle Aquitaine. -J.A.J.A.-



Nous étions 7 Associations représentées, Les Landes, le Périgord Limousin, les Pyrénées Atlantiques, le Bouscat, Gradi-gnan, Le Lot et Garonne et La Charente-Maritime.

Après un tour de table, nous avons abordé les thèmes suivants: hébergement, balisage, Donativo, credencial, le week-end du 3^{ème} anniversaire des chemins inscrits à l'itinéraire Culturel Européen « Chemins de Compostelle » et bien d'autres sujets tous aussi intéressants comme les assurances, nos sorties et nos manifestations.

Le 25 juin l'association du Périgord Limousin fête ses 25 ans, nous recevons une invitation.

Notre dernier point fut le déroulement de la J.A.J.A.*

La réunion clôturée par un repas pris en commun, il nous fallait penser au retour et c'est avec regret que nous avons quitté nos amis vers 15h, pour un retour sur Saintes à 19h.

Solange et Serge

* 13/14 mai ! Voir programme et inscriptions page 8

Évènement marquant cette année 2017

Quatre, cinq et six novembre 2016, c'est l'Assemblée Générale de la Fédé à Lille. Partis tôt le matin, nous nous dirigeons vers la capitale du Nord. Gros retard consécutif à plusieurs arrêts ou ralentissements. On nous annonce qu'une personne est décédée, on ne sait dans quelles circonstances, et qu'elle se trouve sur la voie ferrée vers Paris.

Cinq novembre, alors que la réunion battait son plein, le portable de notre chère présidente retentit, provoquant quelques petits soupirs dans la salle. Deuxième sonnerie entraînant d'autres soupirs un peu plus forts.

C'est Arlette qui appelle. "Le toit nous est tombé sur la tête !" plus exactement le refuge est inondé.

La toiture au-dessus de la sacristie ayant été enlevée partiellement, les ouvriers chargés des travaux de couverture



avaient installé une grande bâche. Un premier abat d'eau était tombé dans la nuit. La pluie avait traversé les étages pour inonder le sol de notre abri de pèlerins. Arlette raconte alors que le matin elle était passée au refuge. Elle avait découvert le pèlerin qu'elle avait accueilli la veille au soir, un Américain, tout dépité, assis sur le bord de son lit, et le refuge plein d'eau, trois bons centimètres, les meubles prenant un bon bain de pieds. L'Américain avait passé une nuit dont il se souviendra peut-être toute sa vie.

Il y avait eu, quelques 70 ans auparavant, "The longest day" ou "The DD" célèbre jour auquel ses ancêtres avaient peut-être participé. Pour lui, cette nuit avait plutôt dû être du type "The longest night !". "Oh my God ! Sorry !" répétera-t-elle plusieurs fois... Il n'avait pas eu trop de dommages, mais bien peur, ça oui !

En ce qui me concerne, dès l'appel d'Arlette à Solange, j'ai pris le portable de l'association que j'avais en garde. Il n'avait plus de batterie. Après recharge j'ai vu qu'effectivement il y avait des messages du pèlerin, en américain. Je n'ai rien pigé du tout...
.../...



Je l'ai alors rappelé et pas moyen de se comprendre. Lui, parlait l'américain, le français, pas du tout, moi pas l'anglais et encore moins l'américain, pas toujours compris par les anglophones d'ailleurs...

Des plaques de Placoplatre s'étaient détachées du plafond comme vous pouvez le constater sur les photos.

Un deuxième abat d'eau s'est produit dans les jours qui suivirent. Les matelas, oreillers, draps, couvertures laissés

pour les assurances ont eu droit à une deuxième couche ou plutôt douche, et ainsi plus sérieusement trempées. Peu d'éléments



dans ce qui n'était pas en dur étaient apparemment récupérables. Le frigo a eu sa base mouillée.

Il s'en est suivi les obligatoires déclarations aux assurances, les visites des experts et des responsables de la Mairie.

Tout ne serait pas remboursé, un taux de vétusté étant appliqué aux objets sinistrés, les matelas, par exemple. La société de travaux responsable avait tenté de nier sa responsabilité. En vain heureusement.

Le refuge a ensuite rapidement été vidé de ses meubles -lits, matelas, table, buffet...-, une grande partie stockée chez Monique et François. Les matelas souillés ont été confiés à la déchetterie. Des parties de la lingerie -draps, couvertures,

taies d'oreillers...- ont été nettoyées et restaurées par Solange, certains blanchis à l'aide d'eau oxygénée. La réfection du refuge a pu être enfin entreprise. Le plafond refait des éclairages y ont été installés. Un radiateur a été changé, le frigo remis en place.

Par la suite, le refuge a bénéficié du grand nettoyage annuel d'avant saison. Même s'il en reste encore une petite partie à faire.



Puis ce fut la réintégration de ce qui avait pu être récupérable et stocké ailleurs.

Et enfin son

installation, sanctionnée par un repas partagé entre les intervenants. Liliane et Maurice venus de la lointaine Aunis, Dominique du proche Cognaçais, Solange et Marc, Rémy, Michèle et Robert.

Les lits ont été disposés autrement, tant qu'à faire autant en profiter pour le relooker notre refuge. Il est magnifique, lumineux maintenant, comme on souhaite voir notre "chemin" ! Il a même fait l'objet d'un article sur Sud-Ouest, avec photo.

Il a pris un sérieux coup de jeune comme vous pourrez le constater vous-même en vous y rendant.

En attendant, admirez-le sur les photos...Robert Souris

"Le ciel leur était tombé sur la tête en novembre" titrait en gros caractères l'article Sud-Ouest du 16 février 2017 écrit par David Gauthier.

"On aurait pu faire naviguer une arche de Noé miniature dans le refuge de St Eutrope, dans la nuit du 5 novembre. Le toit de ce lieu d'accueil des pèlerins de St Jacques de Compostelle a subi d'importantes fuites. C'est simple, il y avait 5 centimètres d'eau partout ! On pataugeait", se souvient Arlette Pellerin, qui porte bien son nom. La retraitée habite tout près, dans la rue St Eutrope. Elle assurait la permanence ce jour-là, et a été appelée au petit matin. "Un pèlerin américain originaire de l'Ohio n'avait presque pas pu dormir, le pauvre. En voyant les dégâts je me suis écriée : "Ho my God ! Sorry sorry sorry !".

Un bout de plafond arraché, les lits et la literie imbibés d'eau... Les dégâts sont importants. Rien ne doit être touché en attendant le passage de l'expert, qui ne se déplacera qu'un mois plus tard. Les lits moisissent. La réhabilitation du local, abîmé par un nouveau déluge quelques jours après, a ensuite pris de longues semaines. Les derniers coups de balais sont donnés cette semaine avant de remettre les six couchettes pour une réouverture fin février. Entre-temps aucun marcheur n'a pu être reçu entre les murs de la basilique classée au Patrimoine Mondial de l'Unesco depuis 1998.

Un gros contretemps pour l'association saintaise des chemins de St Jacques de Compostelle de la Charente-Maritime portée par une centaine de membres et 28 "hospitaliers" qui assurent un accueil physique d'avril à octobre. En hiver, il faut appeler Arlette Pellerin. Le numéro est inscrit sur la porte.



"Par défaut on a fait par débrouillardise, déclare Solange Bourez, la présidente. Des membres ont reçu des gens chez eux, car on ne laisse jamais un pèlerin dehors". Hébergés chez ces âmes bienveillantes ou dirigés vers l'auberge de jeunesse, les marcheurs ont pu continuer leur périple vers Pons, Mirambeau puis les Landes, avant de rejoindre la côte Atlantique espagnole. Un pèlerinage millénaire évidemment marqué par la religion catholique. Mais il n'est pas question de Foi au refuge saintais. "On ne parle pas de religion,

appuie Solange Bourez. On donne surtout des informations pratiques ?. Il y a autant de pèlerins que de raisons de marcher. Cela peut être pour se retrouver soi-même, dans un enjeu sportif, pour l'échange..." C'est un mélange des trois qui a poussé la retraitée à enfile les chaussures de marche pour se lancer dans l'aventure en 2010. Un souvenir

"inéenarrable", rapidement rafraîchi en 2012, puis 2013, 2014... Des ennuis de santé l'ont éloignée des sentiers ces deux dernières années. "Il faut être solide pour marcher 25 kilomètres par jour avec un sac de 10 kg !" Rémy Seguin est plus robuste. À 63 ans, le bonhomme charpenté à la longue chevelure blanche a décidé de devenir hospitalier, après son propre pèlerinage. Il a sa formule : "Cheminer, c'est prier avec ses pieds !"

À examiner de près la photo on pourrait penser que la phrase mise en tête de cet article "Le ciel leur était tombé sur la tête" -allusion à l'unique peur qu'éprouvaient nos ancêtres les gaulois- a été aussi inspirée par Rémy !



À Chacun son Chemin !

Une découverte de soi

Marcher le long d'un cheminement, cela conduit à observer, imaginer, réfléchir, voire méditer. Aussi toutes les spiritualités invitent-elles leurs adeptes à pèleriner ? Ainsi les bouddhistes sur les pas de Bouddha de Lum bini à Bodh-Gayâ, les taoïstes au mont Huashan, les tenants de Confucius à Qufu dans le Shandong lieu de sa mort, les musulmans à La Meque, les juifs à Jérusalem et pour les chrétiens à Chartres, Saint-Jacques-de-Compostelle, Lourdes, voire Rome ou Jérusalem.

Le chemin de Saint-Jacques a été emprunté par Jean-Marie Paulin, infirmier durant 30 ans au don du sang à Saintes. Il réalise un « pèlerinage randonnée humanitaire » de cinq mois en 2004 qu'il relate dans « Semeur d'espoir sur les chemins » :

« J'ai redécouvert avec force et profondeur, que je suis libre et en bonne santé. De plus, je suis autonome. Dans ce monde où on a l'impression, avec nos rythmes ponctués par la montre que tout est prévisible, l'imprévisible du Chemin prend à rebours. Plus le parcours est long, plus le vécu au présent s'impose, allant avec un détachement du superflu afin de ne garder que l'essentiel. Cet essentiel est parfois surprenant. Le Chemin est avant tout une découverte de soi, suivie ou non d'une acceptation ».

Quant à Michel Tombu, il vient d'effectuer, en solitaire, un pèlerinage religieux depuis Briançon jusqu'à Rome en deux tronçons.

« Aller à Rome, à pied, sur les tombes de saint Pierre et de saint Paul, c'est



« Le Chemin est avant tout une découverte de soi, suivie ou non d'une acceptation. »

avant tout aller à la rencontre de l'Autre. Alors le pèlerin se laisse imprégner d'une grande spiritualité et remercie Dieu pour tous ces moments de bonheur.

Bien sûr, être pèlerin c'est aussi s'accorder de longs moments pour soi. Nous apprenons à respecter notre corps comme on respecte la nature. Comme le dit si bien saint François de Sales : "Nous prenons soin de notre corps pour que l'âme s'y plaise".

Enfin le pèlerinage est une merveilleuse opportunité pour faire un travail

spirituel sur soi. Où en sommes-nous sur notre chemin de vie ? Comment aborder le plus sereinement possible l'approche grandissante de la vieillesse ? Comment enfin affirmer sa place de chrétien dans un monde qui se déchristianise ? Pour toute réponse, au terme de mon cheminement, j'ai été récompensé par une grand-messe au Vatican célébrée par le pape François. Un moment exceptionnel donné par Dieu pour que l'âme exulte alors que le corps est fatigué. »

Patrick Commeau

L'homme n'est jamais aussi grand que lorsqu'il est à genoux devant son Dieu. Lacordaire

ATTENTION ! 10 juin 2017 : Grand Trail du St Jacques; 18/25 juin course « olympique »!

Un pèlerin averti en vaut 2 ! Pour les amateurs de solitude sur le Chemin...il y a « peut-être », hélas **des périodes à éviter** : **sur la Via Podiensis...** Le 11 juin 2016, ils étaient plus de 2.400 inscrits, « traileurs » et randonneurs, venus se mesurer sur le chemin Jacquaire. Combien seront-ils le **Samedi 10 juin 2017** ? Je préfère ne pas le savoir... Voilà ce que l'on peut lire sur le site www.trailsaintjacques.com : « *Sur un itinéraire de pèlerinage mondialement connu et emprunté par des dizaines de milliers de voyageurs chaque année, le Grand Trail du Saint-Jacques transgresse la vocation du Saint-Jacques et offre aux participants des parcours trails typiques et chargés d'histoire, de 110 à 20km. Un sentier mythique qui inspire le dépassement de soi, un tracé tourmenté où l'hospitalité est reine, un succès populaire et une atmosphère singulière font du Grand Trail du Saint-Jacques une aventure humaine à vivre et à revivre. Une épreuve décidément unique* ». Pourvu qu'elle le reste ! Il est bon de rappeler que pour corser l'affaire, la compétition se fait à contresens... de quoi

généraliser quelques carambolages et autres croisements dangereux... Parlons aussi des hébergements qui risquent d'être difficiles à trouver à partir du 9, voire du 8 juin ...

Et ...le plus « beau » ! Sur le Camino Francés : du 18 au 25 juin...une course en relais de 14km/coureur sur, en moyenne, 130km/jour. Le tout au départ de Roncevaux ! Tous les détails sur cette course effectuée avec l'aval d'un président de comité olympique sur : <http://lacarreradelperegrino.com/fr/etapas/>

Il paraît que "L'épreuve représente l'union des valeurs de l'olympisme et des valeurs jacquaires." À quand la remise de la compostela d'or ??? Si je n'étais pas une éternelle optimiste...je m'inquièterais sur le devenir du Chemin !! Pour l'avenir...que penser ?... Pour le présent ...c'est plutôt affligeant...

Amis pèlerins, en juin 2017, s'il est facile de vous conseiller d'emprunter la Voie de Tours, plutôt que celle du Puy-en-Velay...comment vous inciter à éviter le Camino ? LE CHEMIN des pèlerins de St Jacques... *Brigitte de Verdelhan*





Calendrier...avril, mai, juin...

Pensez à consulter :

<http://www.compostelle17.fr/-Actualites-.html>

Dimanche 9 avril : Nanou et Christian vous proposent une marche de 22 km autour des communes de st Quantin de Rançanne, St Palais de Phiolin, Belluire et Mazerolles.

- **Départ de la mairie de st Quantin de Rançanne à 9 heures**, pique nique tiré du sac au lieu dit Pradelle, chez Nanou, (accueil pèlerins).

Possibilité de nous rejoindre à 12h30, au pique nique, pour un départ à 14 heures.

De Belluire, passez au pied d'un château vert, à droite venant de Saintes

Téléphone de Nanou, 06 89 34 28 92

Dimanche 14 mai : J.A.J.A. 2017 : Cette année, c'est l'Association Lot et Garonnaise des Amis de Saint Jacques de Compostelle qui nous reçoit le dimanche 14 mai à VILLEUNE/LOT, à l'occasion du

Rassemblement Régional Jacquaire de la Nouvelle Aquitaine

- 8h-8h30 : accueil des participants
- 8h45 : visite guidée de la bastide
- 11h : messe ou visite du musée de Gajac
- 12h30- 15h30 : apéritif et repas
- 16h30 : cérémonie de transmission du bourdon

Le 13 au soir : spectacle musical de Philippe Cadelon « Camino de Santiago »

à 21h en l'église d'Eysses (Villeneuve/Lot)

Entrée 10€ pour les adhérents de l'association et les participants au rassemblement jacquaire

Hébergements possibles le 13 au soir : 14€/nuit/pers en chambre double ou 12€/nuit/pers en chambre triple.

Renseignements sur la page « actualités » du notre site. -Voir lien ci-dessus-

Si vous êtes intéressés par le rassemblement Jacquaire et par un hébergement,

merci de bien vouloir contacter Solange avant le 12 avril : 06 33 13 08 99 ou ultriasaintes@laposte.net

Dimanche 21 mai : **Chemin historique de Soulac à Talais**

La Marche Inaugurale de la Variante Historique de la Voie de Soulac en Pointe du Médoc est co-organisée par les Amis de St-Jacques en Aquitaine et les Amis de la Chapelle de l'Hôpital . Cette variante historique est officiellement reconnue par le Conseil Départemental de la Gironde. Le but premier de ce tracé est de faire revivre le trajet des pèlerins qui dès le XII^e siècle, après avoir quitté Soulac, trouvaient en ce lieu le premier point d'étape vers Compostelle. Cet Hôpital (proche de Grayan) devint, aussi au 12^e siècle, la 4^e commanderie en France de l'ordre des Hospitaliers de St Jean de Jérusalem.

Déroulement de la journée :

- **départ à 9h30 de la basilique de Soulac :** distance : environ 20 km
- repas tiré du sac à 13 h à la Maison des Associations à Grayan
- arrivée à la chapelle de l'Hôpital en milieu d'après-midi : accueil, temps spirituel jacquaire pour ceux qui le souhaitent, goûter offert, présentation et visite des lieux pour ceux qui le souhaitent.

Nous vous donnons rendez-vous à 7h30 au bac de Royan pour un départ à 7h50.

Pour faciliter l'organisation de la journée, **merci de penser à vous inscrire** auprès de Solange au **06 33 13 08 99** ou sur ultriasaintes@laposte.net **si possible avant le 15 mai.**

Pour le bac, prévoir 2€70 (si nous sommes plus de 10) ou 3€20 (idem pour le retour !)

Dimanche 25 juin : marche avec Jacqueline et Guy depuis le port de SAINT JEAN D'ANGELY

- **RDV à 8h30** au port -plan d'eau- départ 9H.

Pour ceux qui viennent de Saintes : prendre direction Rochefort "D 737 " faire environ 2km . Au carrefour tournez à droite direction SAINT JEAN D'Y " D18". Vous passez les Granges, aux feux toujours tout droit faire environ 200m parking à gauche.

- Le matin une balade de 12 km environ, nous revenons aux voitures pour le pique-nique, l'après-midi une balade de 10 km environ.

Contact des organisateurs Guy et Jacqueline 06 32 99 19 16

